
Ребенок кусается и бьет маму по лицу. 
Маленькие дети еще не знают, что взрослые убеждены в их к ним любви к ним, и 

нередко маму, бабушку, а то и папу - бьют. Калашматят по лицу, бьют палкой, ударяют 

вилкой - любым образом, как им понравится. И что с этим делать?  

Не будем разбирать ситуации, когда родителей могут ударить их дети-подростки - это 

уже ситуации совсем другого класса, обычно ситуации педагогической запущенности. С 

малышами все проще, по крайней мере все проще понимается, хотя прекратить это 

безобразие быстрым образом удается не всегда.  

Главное, тут нужно понять две вещи.  

Первое: когда ребенок вас бьет, он ничего не имеет лично против вас. Он просто 

делает то, что ему сейчас хочется. А то, что в данном случае оказались перед ним, это 

ваши проблемы, а не его прямое намерение разобраться лично с вами.  

Второе: чем мельче ребенок, тем в меньшей степени он руководствуется разумом 

(пока вы ему разума не вложили, у ребенка он отсутствует) и в большей степени является 

просто организмом. Таким же, как и любое другое животное, которое управляется 

рефлексами и приобретает опыт в первую очередь с помощью сочетательных и условных 

рефлексов, получая из внешней среды (то есть в первую очередь от родителей) 

положительное или отрицательное подкрепление своим действиям. По крайней мере, 

большинство детей до двух лет ведут себя именно так.  

Что делать с малышами?  

Решение проблемы с детьми такого возраста лежит в первую очередь в области 

искусства дрессировки, как ни ужасно это звучит для тех, кто хочет видеть в маленьком 

ребенке высокодуховное существо. Ваш малыш обязательно станет человеком разумным: 

умным, понимающим, сострадающим и просто мудрым, но - попозже. А пока он живет на 

уровне котика и собачки, и понимает в первую очередь тот язык, который понимают 

другие котики и собачки - язык положительных и отрицательных подкреплений.  

Один из первых естественных приемов - лишение внимания, или метод тайм-аут. 

Например, если ребенок ударил маму, то не ругайте ребенка, а пройдите мимо него и 

начинайте жалеть маму: погладьте ее, скажите ей добрые слова. Говорить ребенку, что 

драться плохо - смысла мало: ваши слова для ребенка - просто общение с ним, а в 

общении он как раз нуждается. С другой стороны, если вы погладите маму, ребенок рано 

или поздно захочет это за вами повторить.  

Если малыш ударил (укусил) вас и рядом с вами нет никого, кто бы вас пожалел, 

решайте вопрос самостоятельно. А именно: без вскриков и без плача резко встаньте, 

уберите ребенка со своих рук, далее без криков и без ругани молча уйдите заниматься 

делами. Ребенок останется без вас, и это для него достаточное наказание. Подействует не 

сразу, но нескольких повторений обычно хватает.  

Что касается приема "ударить в ответ на удар" или "укусить в ответ на укус", то это 

прекрасный прием, однако чаще всего он не срабатывает. Точнее, он срабатывает у 

мужчин, а у женщин не срабатывает. Дело в том, что папа вполне может стукнуть ребенка 

по руке так, что тот больше этой рукой бить его не вздумает, а мамы своих детей любят и 

"в ответ" делают аккуратно, не больно... В результате ситуация обмена ударами (укусами) 



превращается в новую игру для ребенка: он вас, вы его, он еще вас, вы еще его, а ребенку 

только весело и интересно. Это - не работает.   

Чтобы работало, нужно иметь железные нервы и привычку реагировать в три шага: 1) 

объяснение, 2) предупреждение, 3) наказание. То есть ребенок вас укусил - вы спокойно 

ему говорите: "Не кусайся, мне больно!". Он укусил еще раз, вы предупреждаете: "Не 

кусайся, а я тебе сделаю так же больно!". Если он укусит после этого, его нужно укусить 

в ответ всерьез, чтобы ему действительно стало больно. А на удар по лицу вы берете его 

руку и бьете по руке всерьез больно.  

Если вы к этому не готовы, то не делайте, а если сделаете это один раз, по мужски, то 

это будет эффективным решением. Заметьте, именно так решают этот вопрос все дети 

между собой, и это работает: дети могут осознанно драться, но просто так, бездумно бить 

другого - им в голову не приходит. Почему? А потому что попробовали и получили в 

ответ как следует.  

Итак, если вы смогли это сделать, вы совершили подвиг. Это было трудно, но вы это 

сделали: гордитесь собой! А чтобы успокоить себя после этого, возьмите орущего 

ребенка себе на колени, держите его и объясняйте: "Мама - это святое! Маму бить 

нельзя!". Рано или поздно это дойдет. До вас это дойдет пораньше, до ребенка - попозже. 

Если психологи вам подсказали, что в подобной ситуации нужно рассказывать ребенку о 

своих чувствах - пожалуйста, рассказывайте. Если вам это помогает - рассказывайте, а 

что касается ребенка, то единственно важно, чтобы вы его крепко держали на коленях и 

не отпускали. Сидение на ваших коленях вместо игры - это для него наказание, это на 

него действует, а рассказы о ваших чувствах действуют только на психологов.  

Да, частый вопрос: а зачем объяснять что-то ребенку, если это не помогает? Ответ: 

это нужно не ребенку, а вам. Потому что это вы должны привыкнуть не ударять и не 

кусать ребенка, а решать все вопросы мирным путем. Приучите себя к этому, а скоро и 

ребенок будет уже реагировать на ваши слова.  

А если пропустили, и ребенку уже три года и старше?  

Начнем с того, что все определяется общей семейной атмосферой. Если вы между 

собой ругаетесь и ребенок слышит ваши агрессивные интонации и жесты, ему хочется за 

вами это повторять. И если вы бьете друг друга словами, то для него естественно делать 

это уже руками. Не хотите, чтобы ваш ребенок дрался - прекратите делать это между 

собой.  

Второе: если когда-то ребенка шлепнуть можно, это не значит, что физические 

наказания у вас должны стать нормой жизни. В нормальной семье никто никого не бьет, 

это правило из системы семейных табу.  

Третье: любые разумные порядки должны охраняться, и если ребенок эти правила уже 

сознательно нарушает, его за это наказывают. Правило повторяем: 1) объяснение, 2) 

предупреждение, 3) наказание. В данном случае, один раз крепко шлепнуть по попе или 

по руке - нормально и правильно. Если ребенок попробует ударить стену, ему станет 

больно, и второй раз он стену не ударит. Будьте стеной: сами не деритесь, но возвращайте 

ребенку то, что сделал он. 


